

# La Unión Republicana

## DIARIO DE LA TARDE. — AVISOS Y NOTICIAS

Año VIII

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNIÓN REPUBLICANA, CONQUISTADOR 39 41

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1,25 PESETAS al mes en toda España. En el extranjero, 2,50 pesetas.

Ejemplar suelto, 5 cént.

Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNIÓN REPUBLICANA, DANUS, 2, BAJOS

Núm. 1991

DEVUELVEN LOS ORIGINALES

### A los Concejales Republicanos

Se ruega a los concejales de nuestro partido que asistan á la reunión que á las 9 de la noche se celebrará hoy en el Casino para tratar de resolver algunos asuntos interesantes que se plantearán en la próxima sesión del Ayuntamiento.

J. Fuset.

### Una carta de Paraiso

Recomendamos á nuestros lectores que se fijen en la siguiente carta que el señor Paraiso ha dirigido á nuestro amigo don Francisco García Orell.

Tristemente confiesa el jefe de *La Unión Nacional* que se equivocó grandemente al perseguir la regeneración de la Patria dentro de la monarquía.

La adhesión de tan distinguido político es una gran adquisición para la causa republicana, y esta importancia es mucho mayor si como es de suponer va acompañada de la de don Santiago Alba.

Sr. D. Francisco García Orell.

Mi distinguido compañero y respetado amigo: El triunfo electoral alcanzado por nuestro consecuente amigo D. Santiago Alba, es garantía de que el programa de Zaragoza será elocuentemente mantenido en el Parlamento. Yo á mi vez confirmo á V. lo que particularmente llevo manifestado.

Como el primer día creo que, si la realización de aquella obra redentora pelagra todo; hasta la independencia nacional; pero aparte de que la opinión que habla y se agita, persiguiendo mas grandes empeños, ha tomado otros rumbos, seria un convencionalismo mas de los que tan duramente hemos censurado, si negara yo lo que en la conciencia del país está profundamente arraigado. Era grande mi fé pero aciertan los que afirman que perseguíamos un imposible. Dentro del actual régimen no cabe la regeneración de la Patria.

Porque al presente lo de menos es la catástrofe. Por tanto y más pasaron otros pueblos, pero España constituye excepción en la historia. Es el único pueblo donde los gobernantes á los cuatro años de la quiebra no han pensado siquiera en la rehabilitación. Los que patrióticamente y generosamente la intentamos, sucumbimos ante obstáculos superiores á toda voluntad; ante las fallaces promesas de los hombres, ante las perfidias y conjuras de la política, ante la flaqueza y convencionalismo del Parlamento.

Público es que nuestro amigo Alba rindiendo acaso culto á ideales distintos, todavía cree y espera. Le sobran condiciones para mantener la actitud en que se ha colocado, y ojalá que en bien de España realice su propósito, que no, por ello ha de enfriarse el cariño que nos une.

Nada tenemos que reprocharnos los unos á los otros. Todos antepusimos á la forma de gobierno los intereses patrios. Ni los que veníamos del campo republicano podíamos hacer más porque la monarquía, ganando el amor del pueblo, se asociara á sus legítimos anhelos ni los de abo-

lengo monárquico vacilaron nunca cuando en la protesta se tomaron acuerdos de dudosa legalidad. Si en el despertar del espíritu nacional nos corresponde alguna modestísima parte por la campaña durante tres años sostenida, mientras los demás partidos licenciadas sus huestes permanecían indiferentes, esa sola partita saldaria con creces nuestra cuenta de amarguras y desengaños.

Ha procurado no olvidar que siendo republicano merecía la confianza de una asamblea de patriotas en su inmensa mayoría monárquicos. Habrá sido un error tal vez ese constante respeto al poderamiento recibido, más no me arrepiento de haber procedido con esa lealtad.

Ahora bien; republicano por convicción y afiliado á un partido cuando las circunstancias me impusieron otros deberes, ha llegado el momento una y otra vez repetido durante nuestra campaña. Vuelvo á mi campo; como uno más de los que en él militan pero el último de todos. Dispuesto á cubrir plaza en el momento preciso de los hechos y sin regatear ningún sacrificio; nada más en ese momento.

Por eso mismo no llamo á nadie, ni siquiera á aquellos correligionarios míos que durante la pasada campaña fuimos hermanos más que amigos. Los que al resurgir el partido republicano tuvieron la atención de preguntarme recibieron contestación. Los que no se hayan decidido que obren como su conciencia les aconseje. Todo, menos crear obstáculos. Bastantes años nos hemos dedicado á la resta.

Que hagan otros la revolución económica que nosotros no pudimos realizar. Se impone como único remedio para los presentes y futuros males que afligen al país y es la única que puede restablecer el orden y la paz tan necesarios que persiguen las clases neutras.

El gran Castelar lo dijo. Sin la revolución económica tan valientemente acometida por Turgot en Francia, no habría tenido lugar aquella otra grandiosa y política que afirmó los derechos del hombre.

La espero sin abandonar el trabajo que dignifica y redime á los pueblos. El nuestro, gracias á su propio esfuerzo, rectificó á sus gobernantes avanzando y multiplicando las fuentes de producción y riqueza y mientras esto suceda España no será Nación muerta.

Mil perdones y muy reconocido por todo me reitero con la mayor consideración afectuosa y atento seguro servidor Q. L. B. L. M.

B. PARAISSO

### Política mallorquina

Tenemos senadores y diputados mallorquines, ¿los tenemos para Mallorca? Es muy dudoso.

Descartados Sallent y Sansimón que son figuras decorativas del Congreso, descartado Maura que tiene declarado que no puede ni quiere ocuparse de los asuntos de Mallorca, quedan don Fernando Truyols y don Alejandro Rosselló.

¿Qué política representa el primero? Ninguna. Afiliado al partido integrista sólo por azares de sus cuestiones privadas tuvo que ponerse en contacto con D. Antonio Maura y éste premió esta relación con un acta de diputado. No hay que esperar nada, pues, de don Fernando Truyols.

Faltó juzgar al Sr. Rosselló. Ayer embarcó para Madrid. Escortado por escaso número de amigos, no pasaban de veinte.

El Sr. Rosselló entra en la vida parlamentaria en las peores condiciones. Es el más impopular de los políticos de Mallorca, jefe de un partido que no existe en nuestra isla, y que es dudoso que exista en la Península, amigo de Moret, cuando este político está separado de Montero

Rios, de Vega de Armijo, de Romanones, nada podrá en Madrid, á menos que se resuelva á cambiar de casaca.

Estamos, pues, como antes de las elecciones: sin diputados.

Por lo que hace á los senadores, es peor. Hasta hubiese sido un gran acierto nombrar al augusto obispo de Sión.

### El "Diario," y "La Almudaina,"

El *Diario de Mallorca* se alegra de la rectificación que ha hecho *La Almudaina* de su enérgica actitud política, aludiendo á la campaña que ha hecho nuestro colega contra la prensa rotativa.

Creemos que el *Diario de Mallorca* ha confundido una cuestión literaria con una cuestión política, y *La Almudaina* no mordeará el anzuelo.

### SANTANY

Nuestro estimado correligionario don Sebastián Salom haciéndose eco de la opinión de los vecinos de aquella villa, nos suplica que hagamos público que hace más de un año que no hay maestro público de escuela.

Como esta escuela es la única, resulta que hace un año y medio que los niños no pueden recibir la instrucción elemental.

Llamamos la atención de la Junta provincial de Instrucción pública para que remedie este abuso.

### Nuestra denuncia

Continúa, nuestro director, recibiendo cariñosas adhesiones de los Comités con motivo de su denuncia. Ayer recibimos las de Sóller y Pollensa.

Cuando sea oportuno las publicaremos en número extraordinario con otros documentos interesantes relacionados con este asunto.

*La Tarde* de ayer publica un artículo notable sobre nuestra denuncia.

Es una prueba de talento y de carácter á que no nos tiene acostumbrados la prensa pamesana.

Nos ocuparemos otro día de la doctrina que siente *La Tarde*. Por hoy nos limitaremos á copiar algunos párrafos:

Con motivo de la denuncia que ha sufrido estos días *La Unión Republicana*, se suscita de nuevo una cuestión que ofrece todos los caracteres de una verdadera anomalía jurídica. En efecto, el artículo denunciado había aparecido ya en las columnas de un periodico mallorquino.

Bien se nos alcanza que la cualidad de punible depende á veces del lugar; es decir, que un acto puede revestir condiciones que le hagan peligroso y punible en una región, sin dejar de ser perfectamente anodino y lícito en otra. Pero es claro que en tal caso han de existir realmente circunstancias locales ó temporales que originen aquella desigualdad. Si no es así, se infringe una de las bases, una de las condiciones capitales, de todo sistema liberal: la igualdad ante el derecho; se convierte en interpretación arbitraria de los fiscales lo que debió ser aplicación racional y motivada de una ley.

Si el centralismo ha de servir para algo, ha de ser, sin duda, para impedir la desigualdad en la aplicación del derecho y para procurar la equitativa participación de todos en la libertad. El poder central, ó como quiera llamarsele, es, por su naturaleza, el encargado de garantizar la seguridad del individuo, viniendo á ejercer, respecto á las jurisdicciones regionales, un oficio semejante al de la intervención entre los Estados.

Pues bien: si un artículo ha sido reputado inofensivo en el punto de su publicación y no existen circunstancias que modifiquen ó agraven su trascendencia en el punto de su reproducción, la licitud de ese escrito ha de ser definitiva, y, en el caso de una denuncia, ha de acogerse á la interpretación favorable que se le ha dado en el punto de origen; ha de invocar el eterno axioma: *favorabilia ampianca*, que con tanta razón puede considerarse la más pura fórmula de la jurisprudencia liberal. De lo contrario, resultaría la monstruosidad jurídica de que el reproductor de un artículo pudiera sufrir la pena de que se vería libre el autor. — 1 —

### MINUTA

Necesitamos gobernantes con entrañas, que sepan llorar con el pueblo, recabando el perdón para las clases directoras que se han portado con él peor que en los tiempos bárbaros; que lo estrechan blandamente, en fraternal abrazo; que le viertan al oído palabras de consuelo.

Necesitamos gobernantes que dediquen la mayor parte del presupuesto á escuelas de niños y de gañanes; la única ilustración del pueblo; á caminos vecinales, su ferrocarril; á pantanos y canales, su venero de riqueza; á la orfandad y el seguro, su descanso; y á la higienización de viviendas y calles, su único mundo.

Necesitamos gobernantes que recorran, con maza de hierro, la Península, acabando, como visión apocalíptica con los caciques y oligarcas, persiguiéndolos en sus más ocultas madrigueras, sacándolos á luz, mandándolos á Ceuta, hasta que la inundación de chaquetas, levitas y togas criminales, rebase la línea del Riff y acaben con ellos á tiros las kábilas.

COSTA.

1894-1903

### Entre dos fechas

Cómo habla un ministro  
Cómo habla un orador

Recientes están los sangrientos sucesos de Almería. Una manifestación popular numerosa—bien ó mal inspirada, que este no es el momento de esclarecer extremo semejante—era acometida y deshecha por la fuerza pública, cumpliendo ésta órdenes directas y personales del gobernador civil. La represión de aquel tumulto, iniciado con carácter pueril y bullanguero y de ningún modo como una agitación seriamente comprometedor del orden social, fué dolorosa y terrible en sus efectos: dos niños (uno de doce, otro de catorce años) cayeron muertos atravesados por las balas de Maüsser. Un hombre humilde, un joven de veinticuatro años, que de seguro no habría cambiado ni aspiraría á cambiar la faz del mundo ni la marcha de los imperios quedó también tendido en tierra. La viuda de este desventurado y

la madre y la abuela de los pobres niños enviaron ayer el siguiente telegrama al Sr. Maura:

«Almería 8 (9 noche)

Al ministro de la Gobernación:

La actitud de los que, por amistad, dependen públicamente de gobernador Barroso, muévenos á manifestar á V. E. que los que padecemos lesión ó lloramos pérdida de seres queridos en la jornada del 1.º de Mayo somos los más interesados en destitución gobernador.

¿Creará V. E. esta súplica inspirada en la pasión política?

María Sánchez Moncada.—Manuela de la Torre, madre del niño Antonio Beltrán.—Evelina Martín, viuda de Antonio González, y Carlota María López, abuela del niño Pedro Navas.»

II

Al telegrama anterior respondió inmediatamente el Sr. Maura de este modo:

«Madrid 9 Mayo.

No por pasión política, sino por dolor santo respetable y al cual me asocio, está inspirada la súplica de su telegrama; pero olvidan que la autoridad merece censura ó aprobación según que haya faltado ó cumplido con sus deberes, y no según las consecuencias de la sedición que necesitó reprimir evitando males mucho mayores.

—Maura.»

III

El Sr. Maura es un hombre de nobles sentimientos; su altivez artística y oratoria no reza con las penas del prójimo; sinceramente cristiano, habrá sentido una grande amargura ofreciendo á unos corazones de mujer atribulados, y sobre todo á una madre herida en sus mismas entrañas, el estricto y severo concepto de la autoridad como un consuelo para sus dolores y acaso como un epitafio para las tres tumbas recién abiertas.

Y la amargura del Sr. Maura, ministro, habrá sido mayor si en el momento de redactar aquel telegrama surgió en su memoria el recuerdo de otros hechos no análogos á los de Almería, sino tal vez de una mayor gravedad y para los cuales el Sr. Maura, orador y tribuno, tuvo palabras y juicios no tan severos; no tan estrictos, pero sí más elocuentes.

He aquí la breve historia.—Era el año 1894.—Corría el mes de Abril. En Valencia, con motivo de una peregrinación á que concurrían varios prelados y millares de fieles, una inmensa muchedumbre de republicanos y librepensadores inundó las calles y los muelles del puerto para silbar y apedrear á los obispos y á los peregrinos en el momento de embarcarse. El escándalo fué tremendo. Pero el gobernador civil de Valencia, Sr. Ribot, hermano político del Sr. Maura, no se consideró en el caso de emplear la fuerza pública contra los manifestantes. Exhortó, aconsejó, puso en juego todos los recursos de persuasión que sin desdoro de la autoridad podían contribuir á restablecer la paz sin derramamiento de sangre. No pareció bien esta conducta á la minoría conservadora, y principalmente á D. Alejandro Pidal y al señor marqués del Vadillo. Uno y otro pidieron poco menos que la cabeza del Sr. Ribot; y el gobierno débil ante el ataque, llevó la destitución de aquél á la *Gaceta*.—¿Qué hará Maura?—se preguntaba entonces todo el mundo recordando sus obligaciones de afecto y aun de relación política con el funcionario maltratado.

El Sr. Maura no desmintió ni sus obligaciones ni su fama de brioso y elocuente. Fué al Congreso y pronunció tres hermosos y sentidísimos discursos. De uno de ellos es este párrafo:—(*Diario de Sesiones del Congreso*, 19 de Abril 1894).

El señor Maura: Y allí estaban todas aquellas gentes, confusas y mezcladas, formando una muchedumbre apinadísima, según confirman todos los allí presentes, de entre la cual salían de grupos dispersos los silbidos, las naranjas, las piedras, que unos dicen que fueron muchas y otros dicen que fueron menos, y yo no tengo interés en averiguar su número, que por pocas que fueran, basta y sobra para merecer mi indignada reprobación.

»Pero para la cuenta del gobernador, para lo que puede referirse á la conducta de aquella autoridad, eso sí que es bien indiferente; porque ya lo ha indicado el señor Pardo, ¿qué había de hacer el gobernador? ¿Qué hace una autoridad que se encuentra en presencia de una muchedumbre heterogénea; en la cual el menor número es el de los culpables y éstos ignorados, desconocidos, perdidos en aquel océano de cabezas? ¿Qué conducta debe seguir en tales casos un gobernador? ¿Hacer uso de la fuerza? No habrá nadie que se atreva á decir que sí. ¿Mandar despejar? ¿Despejar qué? ¿Despejar la gente que llenaba completamente aquel andén, que tiene cortado el cantil sobre el agua en donde innumerables personas estaban sentadas al borde mismo del muelle, donde sólo con revolverse violentamente cuatro caballos la confusión de la muchedumbre hubiera lanzado al mar millares de personas? ¡Ah! Si hubiera hecho eso el gobernador de Valencia, ¡qué día de luto para aquella ciudad, para el mismo gobernador y para los que con él tenemos vínculos de simpatía ó de parentesco, y que vergüenza para los españoles!»

IV

Los manifestantes de Almería no estaban precisamente sobre el acantilado del mar, pero «constitúan, sin duda, una muchedumbre, como la de Valencia, heterogénea, en la cual el menor número era de los culpables y éstos ignorados, desconocidos, perdidos en un océano de cabezas»... Había además entre ellos niños de doce y catorce años...

Pero frente á los sucesos de 1894 hablaba un gran orador herido y frente á los sucesos de 1903 yérguese un ministro irritado.

Y así se explican el discurso de entonces y el telegrama de ahora.

## VINOS — FINOS —

de todas clases

Las personas inteligentes y de buen gusto pidan en las bodegas de T. MANZANARO el legítimo

### VINO TINTO DE VALDEPEÑAS

de calidad pura, auténtica y garantizada que es el mejor y más selecto de los vinos de mesa, que se vende al precio de 55 céntimos litro.

Este vino es sin adición alguna de aguardiente, como lo demuestra su baja graduación alcohólica de 13 y medio grados; dicho vino es de dos años de bodega, puede guardarse todo cuanto tiempo se quiera sin cuidado de que se pique ni deposite hez ninguna.

También se vende en este establecimiento la

### CERVEZA ALEMANA

del fabricante Dann al precio de 0'40 cts. litro

Servicio á domicilio esmerado y puntualidad

**Bodega Alicantina**

Jaime II, 105

**Las Cubas de Oro**

Paseo del Berne, 90

## RHUM VICTORIA

PIDASE EN TODAS PARTES

## Perfumería Universal

Jaime II, n.º 2-Palma

### PRIVILEGIADO BONO FORTUNA

Aquí se regalan bonos fortuna á todo comprador. Por cada real de compra se le entregará un bono que cada uno consta de número diferente.

Dichos números van comprendidos con el sorteo de la Lotería Nacional de Madrid al final de todos los meses pudiendo ser agraciados con las tres primeras suertes.

1.ª Suerte con.	50 Ptas.
2.ª " " "	20 "
3.ª " " "	10 "

Además, cada uno de los tres premios agraciados le será entregado un décimo de billete de 3 pesetas de la Lotería Nacional.

Sorpresa ventajosamente al comprador la que el público sabrá aprovechar.

CALLE JAIME II, N.º 2

## FUERTE CON EL DÉBIL...

«Comunican de Roma que León XIII mantendrá el protectorado francés en el Oriente.»

Un periódico.

Esto es: que el Papa se doblega ante las exigencias de la cristianísima Francia, de esa nación que está echando á escobazos á las congregaciones religiosas en virtud de un decreto asiz moralizador.

Hace años que la política vaticanista sigue la misma norma de conducta. Es déspota con el débil, humilde con el poderoso.

Desde tiempo inmemorial, la vecina República viene disfrutando del privilegio de que todas las misiones religiosas, cualquiera que sea su nacionalidad, dependen directa y exclusivamente del gobierno francés, sin que ninguna otra nación tenga de echo á intervenir en los actos de esos misioneros súbditos suyos.

Pues bien, Francia, que está dando continuas muestras de anticlericalismo y de su aversión á las cosas de iglesia; Francia, que está limpiando de frailes y jesuitas sus dominios, obtiene del Papa la confirmación de esos derechos, con la promesa, además, de dispensarle su protección.

No nos parece mal. Al fin, para nada nos sirve la protección de León XIII; pero nos repugna en alto grado la política maquiavélica del sobarano del catolicismo. España, la, por desgracia, «hija predilecta de la iglesia romana», ha sacrificado un vasto imperio colonial, su dignidad, muchos miles de hombres y muchos millones de pesetas por sostener en las islas Filipinas los frailes que chupaban como vampiros la sangre del pueblo talago. Nos vencen los yanquis; nos hechen á escobazos de nuestras colonias; se consuma el sacrificio, y... el Papa ofrece sus respetos á los herejes que nos vencieron, que pisotearon nuestra enseña, que era la enseña de un pueblo católico por excelencia.

Ahora Francia se mete sin contemplaciones con las comunidades religiosas, y el Papa, en lugar de lanzar sobre ella la excomunión más terrible, se inclina ante la enérgica actitud de Mr. Combes y mantiene en sus manos el protectorado de las misiones en pago á sus buenos servicios. En cambio á España que, contrastando con el rabioso anticlericalismo de su vecina Francia, recoge cariñosamente lo que ésta última arroja como peligro para su progreso y libertad, á la humilde España... ¡ni las gracias!

En todo caso, si los republicanos exigen el cumplimiento ó reforma del Concordato, seguro el Vaticano de la pusilanimidad de nuestros gobernantes, arrojaría sobre nosotros todas las excomuniones y todos los anatemas posibles é imaginables.

Esto demuestra la doblez que informan los actos de la política vaticanista. Su norma de conducta está bien definida. Fuerte con el débil y débil con el fuerte. Por eso se inclina ahora del lado de Francia, que expulsa á los frailes y jesuitas, ante la amenaza del presidente de ministros Mr. Combes, de que rompería con el Concordato y suprimiría el presupuesto de Cultos, separando completamente la Iglesia del Estado, si desde Roma desautorizaban su política antimonástica.

LUIS ITURRALDE.

## EN LOS ESTADOS UNIDOS

Huelga de braceros.—Colisiones.—En busca de una bomba

Nueva York 10.

Se han declarado en huelga 5.000 braceros italianos ocupados en las obras del ferrocarril metropolitano de esta ciudad.

Han abandonado el trabajo por no haberseles

concedido un aumento de salario que reclamaban.

Ha habido varias colisiones entre los huelguistas y la policía.

Ayer circuló aquí un rumor que ha causado no poca alarma.

Se aseguraba que en el vapor transatlántico «Umbria», listo para zarpar con rumbo á Liverpool, se había descubierto entre las mercaderías que constituían el cargamento del barco un aparato de relojería que contenía un pólvora sospechoso y que se supuso potente explosivo.

El rumor era infundado, pero no carecía de base en absoluto.

La policía recibió una carta anónima en que se anunciaba que estaba preparada la voladura del «Umbria» en alta mar. Aquella practicó un registro en el transatlántico.

No se conoce aún el resultado; pero se supone que la denuncia es obra de algún chusco de mal género.

El «Umbria» zarpó á la hora reglamentaria.

## CONFLICTO EN EL EXTREMO ORIENTE

Noticia desmentida.—Gestiones suspendidas

Washington 10.

Se han recibido de Pekín despachos en los cuales se asegura que la noticia de la nueva ocupación de Nin-Tchung por los rusos es infundada.

El funcionario que la comunicó al gobierno chino la ha rectificado, y dice ahora que los moscovitas solamente ocuparon los fuertes de la embocadura del Liao, que abandonaron después de permanecer en ellos un breve período.

El secretario Mr. Hay, en vista de esas informaciones, que aún no han sido confirmadas oficialmente, han suspendido sus gestiones acerca de la política de Rusia en la Manchuria.

## En Marruecos De Ceuta

La situación de Tetuán.—Otra versión de los sucesos.

Ceuta 9.

El patrón de una barquilla que ha llegado de Tetuán, refiere en los siguientes términos los sucesos de aquella ciudad:

«La noche del 7, las kábilas, ya irritadas por el apaleamiento de que fué víctima un moro el día que llegó Muley Arafá, acordaron, en obediencia á órdenes del Roghi, asaltar la plaza. Después de sostener algún tiroteo con las guardias avanzadas, lograron encerrarlas dentro de las murallas, y saquearon los cortijos y chozas de las inmediaciones, lo que ocasionó varios muertos y heridos.

»En vista de lo sucedido, Muley Arafá repartió entre los vecinos todas las armas de que disponía, hasta la última espingarda, y dispuso que el día 8 no se abriesen las puertas.

»Habiéndose recibido aviso de que numerosos núcleos de montañeses estaban á un cuarto de hora de las murallas, se organizó una salida, que efectuaron 300 askaris, los cuales empeñaron combate logrando en los primeros momentos incendiar casas y alcares. Siguieron avanzando, pero atacados vigorosamente por las kábilas, especialmente por la de Beni-Der, fueron rechazados, teniendo que refugiarse de prisa en la plaza, con dos muertos y ocho heridos, y trayendo cinco prisioneros.

A consecuencia de este combate, los imperiales se han encerrado dentro de las murallas y pedido telegráficamente refuerzos desde esta estación.



# CASA PERELLO

## GRAN ÉXITO

## PIANOS ORTIZ & CUSÓ

LA MEJOR FABRICACIÓN ESPAÑOLA la que ha sido reconocida como tal por sus innumerables adelantos en su total fabricación por los más reputados Profesores de la Península, Extranjeros y de estas Islas.

IGUALMENTE LOS DE LAS FABRICAS

## CHARRIER Y LOS ESTELA BERNAREGGI

Única y exclusiva en las Baleares CASA PERELLÓ - Se alquilan nuevos y usados

LA ÚNICA CASA QUE SE ENCONTRARAN MAS VENTAJAS

## LA CASA PERELLÓ

UNIÓN, 19 PALMA

ARMONIUMS RODOLPHO & DEBEIN Y los de Etien á 4 y 5 octavas desde 1 á 14 Registros

## TRANSPOSITORES

### SE CAMBIAN PIANOS USADOS CON NUEVOS

Gran surtido en toda clase de piezas de Música para Piano, Piano y Canto, Bandas y Orquestas, Operas, Zarzuelas.

Gran repertorio en Misas, Oratorios y demás en Música Religiosa desde lo más antiguo á lo más moderno.

## EDICIONES ECONÓMICAS

Gran surtido en cuerdas para toda clase de Instrumentos Músicos. — Gran surtido de papel de Música para copiar en todas clases y tamaños

Toda clase de reparaciones en Máquinas de Pianos hasta dejarlas como nuevas. — Afinaciones

Toda clase de Instrumentos para Bandas y Orquestas de las mejores fábricas extranjeras

Acordeones, Mandolinas, Bandurrias, Laudes, Guitarras y demás instrumentos y toda clase de accesorios para los mismos. Gran surtido en Cañas para Clarinete, Requinto, Saxsoffones, etc., de los mejores fabricantes

### VENTAS Á PLAZOS Y AL CONTADO

## PRECIOS ECONÓMICOS